

## **Investigación epidemiológica en situación de epidemia**

*Carlos Hugo Escudero*

El raciocinio epidemiológico introduce el interés comunitario orientado a recuperar, mantener y promover el máximo nivel de salud posible para la población. Ese pensamiento se caracteriza por su constante adaptación a las múltiples variables que se relacionan con el fenómeno social de la construcción de salud.

La epidemiología, que es siempre investigación, cuando debe ocuparse de aportar las bases para el diagnóstico oportuno y el tratamiento apropiado en un contexto de epidemia, demanda la facilitación de caminos que, sin abandonar el apego al rigor científico, impone la nota de celeridad para lograr soluciones sanitarias lo antes posible.

Así como en el plano de la asistencia individual no existen dos pacientes iguales, tampoco hay dos epidemias iguales. Cada cual exige el abordaje apropiado, que podrá estar basado en líneas de orientación de igual denominación pero que en su contenido difieren conforme al tiempo, lugar y personas que dan el sustrato a la expresión particular de cada epidemia.

Cada epidemia es una especial y particular situación sanitaria que se manifiesta con una dinámica evolutiva propia y con grados variables de impacto. Esa expresión particular es el sustrato de la investigación epidemiológica de cada epidemia.

En esta ponencia se expondrá sobre los aspectos esenciales de la investigación epidemiológica en situación de epidemia, no tanto como solución preventiva, sino como un necesario punto de inicio en el abordaje de investigación en futuras epidemias.